



## RESPUESTA DEL GOBIERNO

### (184) PREGUNTA ESCRITA CONGRESO

184/25527 y 184/25528

08/01/2018

68213 y 68214

**AUTOR/A:** HEREDIA DÍAZ, Miguel Ángel (GS)

#### RESPUESTA:

El Ministerio de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente (MAPAMA) realiza un seguimiento exhaustivo del sector caprino de leche en España. Así, gracias a la herramienta RENGRATI (Red de Granjas Típicas), se pueden observar los resultados técnico-económicos<sup>1</sup> de las explotaciones de caprino de leche de los diferentes modelos productivos que son analizadas por dicha herramienta.

De dichos resultados se desprende que el beneficio según cuenta de explotación para los años 2016 y 2017 experimentó un buen comportamiento debido, fundamentalmente, al incremento de los ingresos por venta de leche. Esto ha hecho que en la mayoría de las explotaciones se hayan registrado beneficios, tanto si se tienen en cuenta como si no los pagos de la Política Agrícola Común, a pesar de que los precios de la leche hayan estado en niveles inferiores a los de los anteriores ejercicios.

También ha contribuido a esta situación el hecho de que hayan descendido los costes de producción debido, fundamentalmente, a la disminución de costes de alimentación del ganado -que constituyen entre el 70 y el 80% del total de costes de producción de la actividad de leche en estas explotaciones-. Los bajos precios de las materias primas para la elaboración de piensos han ayudado a paliar el efecto de los bajos precios registrados en la leche de cabra en nuestro país.

En todos los meses analizados, los ingresos por venta de leche en estas explotaciones cubren los costes de producción (costes efectivos más los costes no efectivos), excepto en aquellos periodos en los que dada la estacionalidad de algunos de estos sistemas productivos, la cantidad de leche producida se reduce y, por consiguiente, lo hacen también los ingresos por la venta de leche.

En este sentido, cabe destacar que en el sector del caprino de leche se producen situaciones cíclicas, alternándose periodos de buenos niveles de precios con otros de peores precios -como ya sucedió en 2009 y 2014-.

<sup>1</sup> [http://www.mapama.gob.es/es/ganaderia/temas/produccion-y-mercados-ganaderos/boletincaprinolechen2\\_2017\\_tc m7-473691.pdf](http://www.mapama.gob.es/es/ganaderia/temas/produccion-y-mercados-ganaderos/boletincaprinolechen2_2017_tc m7-473691.pdf)



La dependencia de mercados exteriores como el de Francia y Holanda, así como la influencia de los precios de la leche de vaca, hacen que la leche de cabra se vea sometida a fluctuaciones de producción que no obedecen a la demanda del mercado, sino a las cotizaciones de la misma. Así, cuando aumenta la demanda exterior, se produce una escasez en la producción del mercado nacional, que empuja los precios al alza hasta niveles récord, lo que a su vez produce un efecto incentivador de la producción, que lleva a la existencia de excedentes de oferta, que finalmente hacen caer fuertemente las cotizaciones.

Por otro lado, los escasos niveles de asociacionismo y ordenación de la producción en este sector no ayudan a mejorar la situación de mercado que atraviesan los productores de leche de cabra a medio-largo plazo.

En este sentido, se destaca que el sector tiene a su disposición un conjunto de instrumentos que permitirían aumentar y reforzar considerablemente el poder de negociación de los productores de leche frente a la industria. Este grupo de instrumentos se ha desarrollado normativamente a través del conocido como “Paquete Lácteo”, que establece la obligatoriedad de realizar contratos por escrito con una duración mínima y comunicando la oferta al productor con antelación. España es pionera a nivel comunitario en la extensión de su aplicación al sector ovino y caprino.

Aunque la implantación ha sido más lenta que en otros sectores -como el del vacuno de leche-, se considera que su evolución ha sido positiva, ya que el número de contratos y el volumen comercializado bajo los mismos vienen aumentando progresivamente durante los últimos años.

Además, el “Paquete Lácteo” prevé la posibilidad de negociar en común los términos de los contratos, incluido el precio, por parte de las Organizaciones de Productores reconocidas, lo que supone una importante exención de la normativa de competencia. No obstante, esta posibilidad “no ha calado” en el sector y, a día de hoy, no hay ninguna Organización de Productores reconocida para el caprino de leche y, por lo tanto, no se están beneficiando de esta posibilidad, que podría contribuir a equilibrar la cadena de valor y a mejorar la posición de los productores en la misma.

En cuanto a la variación del precio medio, es preciso señalar que la puesta en marcha del sistema unificado de declaraciones del sector lácteo (INFOLAC), gestionado por el Fondo Español de Garantía Agraria (FEGA), se produjo de forma simultánea a la entrada en vigor, en febrero de 2013, del Real Decreto 115/2013, de 15 de febrero, sobre declaraciones a efectuar por los compradores y productores de leche y productos lácteos de oveja y cabra.

A partir de ese momento comenzaron a recopilarse los primeros datos de volúmenes y precios de la leche y productos lácteos de cabra, declarados por los compradores, que incluye a las industrias y los demás suministradores. Por lo tanto, no se dispone de precios medios ponderados obtenidos a través de INFOLAC con anterioridad al mes de julio de 2013. Se indica que, hasta ese momento, la fuente de datos utilizada para la monitorización de las cotizaciones de precios de leche de cabra era la que proporcionaba la Lonja Agropecuaria de La Mancha y cuyo histórico de precios se puede consultar en el siguiente enlace: <http://www.itap.es/inicio/lonja/hist%C3%B3rico-de-precios/>





Sobre la monitorización de los precios, utilizando ya la información obtenida de INFOLAC, se observa que, tras los elevados precios registrados en los años 2013 y 2014, el año 2015 se inició con descensos en los mismos durante los dos primeros meses del año, sin capacidad del mercado para amortiguar los habituales descensos en las cotizaciones que se producen durante la época primaveral, en la que estacionalmente tiene lugar el pico de producción. A ello se añadió la situación coyuntural que atravesó el sector vacuno de leche, que dio lugar a una crisis de precios con implicaciones en el incremento de la demanda de leche de vaca destinada a la elaboración de quesos de mezcla y el consiguiente desequilibrio entre la oferta y la demanda de leche de oveja y cabra.

La caída en los precios en la leche de cabra, iniciada en diciembre de 2014 fue más acusada que en el sector ovino si se tienen en cuenta las elevadas cotizaciones que se obtuvieron a lo largo del año. Estos descensos en las cotizaciones, se prolongaron a lo largo del año 2015 y 2016, cuando los precios mínimos alcanzados durante los meses de junio y julio fueron los más bajos registrados durante los tres años anteriores. Sin embargo, la caída de precios, que afectó con mayor fuerza al sector caprino, ha supuesto que el inicio de la recuperación de éstos también se haya producido antes que en la leche de oveja.

Así, a lo largo de 2017 la situación fue mejorando y el precio de la leche de cabra, según los últimos datos registrados en el FEGA para el mes de octubre de 2017, se sitúa en 7,22 euros/hectogrado, lo que supone un incremento del 7,4% con respecto al mes anterior acumulando un ascenso en la cotización desde principio de año del 5,7%. Comparado con la campaña pasada, la cotización se sitúa un 8,7% por encima de los precios reflejados en el mismo mes del año anterior.

Esta información sobre los precios y sobre la evolución del resto de los principales indicadores económicos del sector caprino de leche, así como información de interés sectorial, puede consultarse en detalle a través del siguiente enlace:

<http://www.mapama.gob.es/es/ganaderia/temas/produccion-y-mercados-ganaderos/sectores-ganaderos/ovino-caprino/leche-de-oveja-y-cabra/>

Finalmente, se informa que para la consulta de toda la información generada a través de la Red Nacional de Granjas Típicas para el sector ovino y caprino, puede utilizarse el siguiente enlace:

<http://www.mapama.gob.es/es/ganaderia/temas/produccion-y-mercados-ganaderos/sectores-ganaderos/red-de-granjas-tipicas/ovino-caprino/>

Madrid, 02 de marzo de 2018